
 開催場所：北公民館　

第１号様式 　　　　　　　　　　市民との意見交換会・報告書

 開催地区：町北・高野地区  開催日時：令和５年11月16日（木）　　　18時30分　～　20時00分

 担当班　：第２班（出席議員）戸川稔朗、平田久美、髙梨浩、原田俊広、長郷潤一郎　　／（議長）清川雅史　

 参加人数：男性５名、女性１名、合計６名（うち班外議員０名）、（他自治体等傍聴者５名）　

会場の雰囲気、次回に向けての反省点、申し送り事項など

１．意見交換の総括
　⑴　議会報告、市政全般についての総括
　　①　９月定例会議について
　　　　湊の義務教育学校への移行について質問があった。
　　②　市政全般について（市のまちづくりに向けた課題）について
　　　　道路整備や信号機の整備など、以前にも要望した件について、再度の要望がなされた。

　⑵　地区別テーマについての総括
　　①　地区別テーマ
　　　　「人口減少、少子化による地域課題について」
　　②　テーマ設定の理由、背景
　　　　人口減少や少子化によってコミュニティ活動が困難になっていることや将来の地域のあり方を考える。
　　③　主な地域課題
　　　　少子化による学校整備の不備について
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分類 番号 対応
　広報議会紙令和５年11月１日号の要旨を説明。

　広報議会紙の一般質問の記載について、議員の質
問項目はすべて書くべきでないか。議員がどんな質
問をしたのか知りたい。

　広報紙は、掲載できる紙面に制限があり、全てを
記載することはできない。議員が最も記載したいも
のを議員個人の考え方に基づき載せている。
　紙面の一般質問覧で議員の顔写真の下に記されて
あるＱＲコードを読みとってもらえば、議員のすべ
ての質問が見られるようになっています。

● ①
議会広報

紙

　湊で令和６年度から義務教育学校となるが、義務
教育学校に移行した手続きは住民側の要望なのか教
育委員会からの提案なのか、経過を教えていただき
たい。
　学校運営協議会に義務教育学校の資料が配布され
ている。学校運営協議会で方向性を決めるのか。

　湊の義務教育学校の前に河東学園が義務教育学校
として設置されたが、この方針には地域の声が一番
であることは当然である。地域と学校と教育委員会
で話し合いを行いながら進められ、特別の委員会が
設立されて、協議しながら進めてきた経緯にある。
　学校運営協議会の役割は、市民の声を聴き、学校
とで話し合い、協議しながら進めるべき方向性を考
えていく機関と考えている。
　学校運営協議会が起点となって、意見が集約さ
れ、その後教育委員会や学校と協議して方針が決め
られるものであります。

〇 ① 学校教育

　義務教育学校はどのような学校のことなのか。 　１年生から９年生まで義務教育を一貫して教育を
おこなう学校で、校長先生は一人となる。

〇 ① 学校教育

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況 ※項目

キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について
※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答
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分類 番号 対応
市民の発言内容 議会（議員）の発言内容

処理状況 ※項目
キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について
※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答

　永和小学校をどのような学校にするかは、まさに
これから始められようとしている状況にあるものと
認識している。

　教育のメリット・デメリットがあるが地域として
良い方法を選択する。
　地域住民と学校運営協議会と学校とで、どのよう
な学校が地域にとって良いかを協議しながら進める
ことが重要と考える。

〇 ① 学校教育

　会津パールラインの点滅信号機（鶴沼入口）につ
いてどうにかしてほしいと高野地区区長会で何回か
要望しているが実現していない。公安委員会に地区
と市の危機管理課で対応してほしい。また、会津大
学から白梅幼稚園の前を西に向かう道路も途中まで
なので、その先を北山会津若松線に繋げてほしいと
の要望を区長会として出しているが実現しない。

　道路や信号に関する問題は県の事業であるが、危
機管理課とともに県に働きかけることが重要である
と考えている。

〇 ① 交通安全

　道路整備が進まないので、土地のほ場整備事業に
合わせて道路整備を行ったほうが良いかもしれない
と思っている。

　議会や行政では要望は分かっているが、市には多
くの要望があり、優先順位の低いものは後になって
しまう。また、踏切を設置する道路整備はハードル
が高い。

〇 ① 道路

農道（四級市道）の修復のための砂利を市から
貰って秋に道普請を実施しようとしたが、予算が無
く砂利の支給はできないとのことであったが、どの
ような予算取りを実施しているのか。また、除雪に
関しても昨年は雪が少ないにもかかわらずに赤字と
聞いているが、市はどのような予算取りをしている
のか。

　市の予算編成にもっと工夫が必要と思っている。
施工の方法を含めて、何を優先するかを考えて予算
付けをすることが大切と考えている。
　ご意見としてお聞きする。 〇 ① 財政
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分類 番号 対応
市民の発言内容 議会（議員）の発言内容

処理状況 ※項目
キーワード

○　議会報告(定例会など)、市政全般(市政・議会運営に関する意見交換)について
※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項
(含む情報提供) ③後日回答

　観音前の交差点で、喜多方方面からの左折に対し
ては矢印信号があるが右折の矢印の信号が無く、右
折は怖い状況にあり、事故も多く発生している。矢
印の信号を設置してほしい。
　観音前の交差点は複雑なので、どのような信号機
が良いかを考えて設置してほしい。

　信号機は県の公安委員会の管轄なので、地域とし
て県の公安委員会に要望していただきたい。また、
市としても危機管理課が要望するようにしていく対
応を取ることが必要である。 〇 ① 交通安全

　意見交換会の参加者が少ないが、開催時期や開催
時間等の問題もあるのではないか。町北・高野地区
は農村地域も多くあり、５月の農繁期を避けると
か、時間も休日や昼の時間に開催するなどしてはど
うか。また、地区の区長は必ず出席すべきと考える
がどのように思うか。

　意見交換会の開催時期については、今後も検討し
ていきたい。
　時間帯等については、地区の要望に沿う形で実施
している。今回も土・日曜に実施する地域もあり、
できるだけ住民の方が参加できるようにしている。

● ①
意見交換

会

　前回は女性２人で参加した。ほとんどの参加者が
区長や地域の役員であり、一般の女性が参加するこ
とには違和感もあったが、今日の意見交換会に参加
できて有意義であったので、多くの人に参加しても
らいたいと思った。来年も参加する。

　この意見交換会は、区長だけとの意見交換会では
なく、区長を通して住民の方への周知をお願いして
いる。多くの住民の方の参加を希望しているので、
ぜひ参加していただきたい。

● ①
意見交換

会

（意見交換会に参加できなかった方からの文書での
ご意見）
　国道252号（パチンコボタン神指店）から県道326
号（日産自動車神指店）間の狭い道路を猛スピード
で走り抜ける車やクラクションを鳴らして走る車が
多く、大変危険である。近くに第６中学校もあるの
で、対応をお願いしたい。

② 交通安全
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○　地区別テーマでの意見交換について

分類 番号 対応
　神指小学校のプールが壊れて、神指小学校の児童
は永和小学校のプールを使用していた。神指小学校
のプールは修理しないと聞いている。直さないのは
神指や永和小学校の児童数の減少にあるのかとも考
えるが、何故修理しないのかお聞きしたい。

　この問題は議会も把握していないので、事実関係
を調査して報告書で報告したい。

　担当課に伝える。
〇 ③

担当課に伝え、
事後報告する。
（事後処理報告
書Ｐ６に掲載）

　永和小学校の冷暖房はエアコンとペレットのス
トーブで対応しているが、ペレットストーブは多目
的スペースに一台だけで暖房効果が悪く、寒い状況
にある。少子化に合わせて学校にかけるお金が少な
くなっているのか。市は現況を把握しているのか。
寒くなってきたので対応してほしい。

　この問題は議会も把握していないので、事実関係
を調査して報告書で報告したい。

　担当課に伝える。
〇 ③

担当課に伝え、
事後報告する。
（事後処理報告
書Ｐ７に掲載）

　都市計画の線引きで市街化調整区域では、自由に
家を建てることが出来ない。人口減少や耕作放棄地
が多く発生している状況下では、都市計画の線引き
や農地法の法律が現状にはそぐわない状況があるの
ではないか。

　ご意見として伺う。

〇 ②

→　人口減少、少子化による地域課題について

市民の発言内容 議会（議員）の発言内容
処理状況

※分類 ●議会に関するもの ○市政に関するもの
※番号 ①回答(処理)済 ②ご意見として伺った事項(含む情報提供) ③後日回答
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　町北・高野　地区

件　　名 処理（対応）内容 備　　考

１．神指小学校のプールが壊
れている件について（Ｐ５）

【市民からの要望・質問】
　神指小学校のプールが壊れており、永和小学校のプールを使用した
経過があるが、その際に神指小学校のプールの修理は行わないと聞い
たが、なぜ修理しないのか教えてほしい。

【事後処理結果】
　（11月17日に上記質問を教育委員会教育総務課に行い、下記の回答
を11月20日に受けた。）
　市立学校プールの老朽化は喫緊の課題であり、教育委員会として今
後の在り方を検討してきたところです。プールの修繕には多額の費用
がかかることや、プールの利用期間が短期間であることなどから、基
本的には修繕を行わず近隣の学校プールの共同利用や民間施設等を活
用して水泳の授業を行っていく方針であります。
　神指小学校についても、プール本体・プールサイド・プールフェン
スの劣化が著しいことから、今年度プールを廃止し、近隣校である永
和小学校のプールを共同利用したところであり、今後も老朽化した学
校プールについては、基本的には修繕を行わず代替えプールの活用を
拡大していく考えです。

市民との意見交換会・事後処理報告書
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　町北・高野　地区

件　　名 処理（対応）内容 備　　考

市民との意見交換会・事後処理報告書

２．永和小学校の暖房設備の
不備について　　　（Ｐ５）

【市民からの要望・質問】
　永和小学校の冷暖房はエアコンとペレット暖房となっているが、
オープン教室のため寒いとの声があるが市ではこのことを聞いている
のか。また、対処することをお願いしたい。

【事後処理結果】
　（11月17日に上記質問を教育委員会教育総務課に行い、下記の回答
を11月20日に受けた。）
　永和小学校から現在のところ、そのような声は聞いておりません。
永和小学校については、温水ボイラーを廃止し、現在はエアコンを主
暖房としておりますが、そのことによりこれまでの全館暖房から暖房
区画を制限しての利用となっていることから、場所によっては以前よ
り暖かくないと感じることもあると思われます。教育委員会として
は、冬期間の設定温度を国が定める最も学習に望ましいとされる18℃
～20℃を基準としており、18℃を下回る場合には都度対策を講じてい
るところであり、引き続き適切な温度管理に努めてまいります。
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